
Широкого, светлого вам пути, дорогие выпускники!

Перед лицом собравшихся я торжественно обещаю вести 
жизнь, исполненную чистоты, и честно выполнять свои про-
фессиональные обязанности.

Я буду воздерживаться от всего вредного и пагубного и ни-
когда сознательно не использую и не назначу лекарство, ко-
торое может причинить вред. Я сделаю всё, что в моих силах, 
чтобы поддерживать и повышать уровень моей профессии. Я 
буду держать в тайне всю личную информацию, которая ока-
жется в моём распоряжении во время работы с пациентом и 
его родными.

Я буду преданно помогать врачу в его работе и посвящу 
себя неустанной заботе о благополучии всех вверенных мне 
пациентов.

Получая высокое звание врача и приступая к профессио-
нальной деятельности, я торжественно клянусь:

— честно исполнять свой врачебный долг, посвятить свои 
знания и умения предупреждению и лечению заболеваний, со-
хранению и укреплению здоровья человека;

— быть всегда готовым оказать медицинскую помощь, 
хранить врачебную тайну, внимательно и заботливо относить-
ся к больному, действовать исключительно в его интересах 
независимо от пола, расы, национальности, языка, происхож-
дения, имущественного и должностного положения, места жи-
тельства, отношения к религии, убеждений, принадлежности к 
общественным объединениям, а также других обстоятельств;

— проявлять высочайшее уважение к жизни человека, ни-
когда не прибегать к осуществлению эвтаназии;

— хранить благодарность и уважение к своим учителям, 
быть требовательным и справедливым к своим ученикам, спо-
собствовать их профессиональному росту;

— доброжелательно относиться к коллегам, обращаться к 
ним за помощью и советом, если этого требуют интересы больно-
го, и самому никогда не отказывать коллегам в помощи и совете;

— постоянно совершенствовать свое профессиональное ма-
стерство, беречь и развивать благородные традиции медицины.

ÊëЯòâà âðàЧà

МЕЖДУНàðОДНàЯ ÊëЯòâà 
МЕДИЦИНСÊОЙ СЕСòðЫ

Дорогие друзья, выпускники 2012 года,  
наши коллеги!

âот и настал тот день, когда вы приобрели одну из 
самых нужных, благородных и гуманных профессий 
в мире. 

Сегодня вы покидаете стены родной академии. Мы 
не сомневаемся, что ваше дальнейшее служение при-
умножит добрую репутацию и славу ИвГМà. 

Медицина не стоит на месте — сегодня мы вас учили 
и тому, что сами не знали вчера. Учитесь постоянно, не 
стесняйтесь обратиться за помощью или консультацией. 
День, прошедший без познания нового, прожит зря.

âозвращайтесь в alma mater, когда станет трудно; 
приходите, чтобы рассказать о себе и своих коллегах; 
приводите сюда учиться своих детей.

âас ждёт интересная и, как водится, сложная жизнь. 
Но кем бы вы ни стали — главным врачом или хорошим 
специалистом, а кто-то (у нас уже такие есть) — уйдёт 
в политику, или найдёт своё место в искусстве, литера-
туре, или вернётся со временем преподавателем в свой 
вуз... — не забывайте родную академию!

Широкого, светлого вам пути, дорогие выпускники!
ðекторат, общественные организации,  

коллектив преподавателей и сотрудников ИвГМà.

ПЕðâЫЙ âЫПУСÊ  
âðàЧЕЙ-СòОМàòОëОГОâ

Необходимость создания стоматологического факультета была 
продиктована значительным дефицитом кадров в лечебных учреждени-
ях Ивановской и Владимирской областей, укомплектованность которых 
врачами-стоматологами не превышала 30 % от необходимой нормы.

Нашему факультету чуть более пяти лет, однако, традиции стома-
тологической науки и практики были заложены в Иванове задолго до 
наших дней. В 30-х годах на короткое время в нашем городе был открыт 
государственный стоматологический институт. Ивановская стоматоло-
гия с начала 40-х годов известна как хирургическая стоматология бла-
годаря трудам д-ра мед. наук, профессора М.П. Жакова, который раз-
работал методику ранней костной пластики огнестрельных дефектов 
нижней челюсти, новый способ оперативного лечения слюнных желез. 

Становление стоматологического факультета в нашей академии 
пришлось на сложный период экономического кризиса, но, несмотря 
на это, усилиями руководства академии и, в первую очередь, ректора 
заслуженного деятеля науки РФ, профессора Р.Р. Шиляева и проректора 
по АХР В.П. Якубина за короткий срок была проведена реконструкция 
здания поликлиники академии, закуплено и смонтировано необходимое 
оборудование для занятий по основным стоматологическим специаль-
ностям (ортопедии, хирургии, терапии), оборудованы учебные ком-
наты; подготовлена и методическая база. Большую материально-тех-
ническую помощь в оснащении кафедры оказали стоматологические 
поликлиники № 1 (гл. врач Т.В. Иванова), № 2 (гл. врач Д.А. Баранов), 
стоматологический центр «КРАНЭКС» (гл. врач В.М. Куксенко), част-
ные стоматологии. Мы им очень благодарны за это.

К сожалению, трудное время становления факультета не прошло 
без потерь: не стало первого заведующего кафедрой стоматологии 
канд. мед. наук, доцента А.А. Нагибина; ушёл из жизни опытный пе-
дагог Н.И. Неупокоев, долгие годы преподававший стоматологию на 
лечебном и педиатрическом факультетах. Но, несмотря на это, факуль-
тет развивается. В настоящее время кафедра стоматологии насчитывает 
24 преподавателя. Все они врачи-стоматологи высшей квалификации, 
шесть из них — кандидаты наук. Состоялась первая защита кандидат-
ской диссертации доцента М.Г. Курчаниновой. Вскоре состоится защита 
кандидатской диссертации ассистента В.В. Белорукова на базе ЦНИИС 
и ЧЛХ в Москве. Пожелаем ему успеха! На кафедре выпущены первые 
монографии (доцентом В.М. Куксенко) и получено четыре патента на 
изобретения (доцентами А.А. Нагибиным и Е.И. Рубцовым).

Не только преподаватели, но и студенты блеснули своими талан-
тами, неоднократно выступая и побеждая на российских конкурсах 
студенческого мастерства в г. Москве. Так, Е.М. Шалаева в 2009 г. за-
няла второе место, Н.Н. Кулакова в 2010 г. — первое место, Н.Н. Ку-
лакова в 2011 г. — второе место.

В настоящее время учебный процесс идёт в тесном сотрудниче-
стве с практическим здравоохранением. Производственную практику 
студенты проходят на основных стоматологических базах Ивановской 
и Владимирской областей. По итогам производственной практики 
студенты получают только положительные характеристики.

В этом году факультет производит первый выпуск врачей-сто-
матологов. Всего к выпуску подготовлен 31 студент. Все бюджетные 
студенты заключили договоры со стоматологическими поликлини-
ками. 

Нашей гордостью являются отличники — выпускники 2012 г. 
Ю.В. Гаврилова, Ж.О. Гусарова, А.П. Потанина, Е.В. Калинина. 

На момент написания этой статьи государственная аттестация 
уже началась. Первый этап её состоял из проверки практических уме-
ний у постели больного, при  оказании неотложной помощи, при  вы-
полнении общеврачебных манипуляций, тестирования. Все студенты 
успешно прошли его. 

От всей души хочется пожелать первым выпускникам нашей 
академии стать специалистами самой высокой квалификации, а 
также здоровья и счастья!

Жизнь факультета только началась, но и по результатам пер-
вых лет можно с уверенностью сказать: мы на правильном пути!

В.А. Ломосков, декан стоматологического факультета,  
канд. мед. наук, доцент. 

выпуск — 2012

Дорогие выпускники! Поздравляем вас с успеш-
ным завершением государственной аттестации, ко-
торая подвела итог шести лет учёбы в академии! Её 
результаты показали, что 204 выпускника лечебно-
го факультета имеют достаточный уровень подго-
товки по специальности «Лечебное дело». 

Вы успешно овладели фундаментальными 
и прикладными медицинскими теоретическими 
знаниями и выдержали итоговый междисципли-
нарный экзамен, объём которого соответствует тем 
задачам и национальным программам, в решении 
которых вам придётся участвовать в самое ближай-
шее время. Доказательством этому служит то, что 
многие из Вас выбрали работу на «переднем крае» 
здравоохранения — в амбулаторно-поликлиничес-
кой сети.

Будьте верны избранной профессии!

В соответствии с Законом 
РФ «О высшем и послевузовском 
профессиональном образова-
нии», Государственным образо-
вательным стандартом высшего 

профессионального образования 
завершена очередная итоговая ат-
тестация (ИГА) выпускников по 
специальности «Лечебное дело». 
Экзамены состояли из трёх слага-
емых: тестовый контроль, оценка 
практической подготовки и ито-
говое собеседование по междис-
циплинарным задачам. Контроль 
за проведением аттестации осу-
ществляли председатель ГАК 
начальник Управления здравоох-
ранения Администрации г. Ива-
нова Л.М. Семёнова, заместители 
председателя заслуженный врач 
РФ, д-р мед. наук, профессор, 
зав. каф. поликлинической тера-
пии, общей врачебной практики 
и эндокринологии Т.С. Поляты-
кина и заслуженный врач РФ,  
д-р мед. наук, профессор, зав. 
каф. общественного здоровья и 
здравоохранения, медицинской 
информатики и истории медици-
ны Б.А. Поляков. 

Приказом ректора академии 
заслуженного работника здра-
воохранения РФ, д-ра мед. наук, 
проф. Е.В. Борзова членами ГАК 
были утверждены преподава-
тели клинических кафедр ака-
демии, среди которых 11 д-ров 
мед. наук, профессоров (из них 
3 — заведующие выпускающи-
ми кафедрами). Для проведения 
ИГА был назначен состав экзаме-
наторов из числа преподавателей 

кафедр, заведую-
щих отделениями 
ГКБ № 3. Общий 
состав комиссии 
позволил всесто-

ронне оценить знания и умения 
каждого выпускника.

29 мая — первый день экза-
менов, первый этап ИГА, этап те-
стирования, который проводился 
в торжественной обстановке 
одновременно для всех выпуск-
ников лечебного факультета в 
аудиториях № 1 и № 2 ИвГМА. 
В присутствии членов ГАК, экза-
менаторов и выпускников старо-
ста курса К.С. Вальков вскрыл 
конверты с материалами для 
тестирования. Как и в прошлом 
году, предлагалось 10 вариантов 
тестовых заданий, каждый из 
которых содержал 100 вопросов. 
Этот этап был успешно пройден. 
Студенты правильно ответили на 
70% и более вопросов, получили 
оценку «зачтено» и были допу-
щены к следующему этапу ИГА.

Второй этап — оценка прак-
тической подготовки первых трёх 
групп студентов — проходил 4 
июня в стационаре 3-й ГКБ. Боль-
шинство выпускников продемон-
стрировали хорошие умения по 
обследованию больного, диагно-
стической и лечебной тактике его 
ведения. Следующий день посвя-
щался собеседованию по меж-
дисциплинарным ситуационным 
задачам (третий этап ИГА, ауд. 
№ 3). Будущим врачам предлага-
лись три задачи: первая — по те-
рапии, вторая — по одной из спе-
циальностей терапевтического 
профиля, третья — по хирургии 
и дисциплинам хирургического 
профиля. С учётом результатов 
ИГА-2011, задачи были усовер-
шенствованы. В этой большой 
работе приняли участие все кли-
нические кафедры и методиче-
ская комиссия факультета. 

Важным элементом настоя-
щей аттестации было представле-
ние выпускником учебно-исследо-
вательской работы на выбранную 

тему, которая выполнялась под 
руководством преподавателя из-
бранной студентом кафедры в те-
чение учебного года.

По итогам уже первых дней 
аттестации по практическим уме-
ниям и решению междисципли-
нарных задач только некоторые 
студенты получили отличные 
оценки, в том числе И.А. Со-
ломатников, К.В. Филиппова  
(1 гр.), Д.В. Дошлова, С.Е. Юда-
нова (2 гр.), К.С. Вальков, 
В.В. Доронина (4 гр.), Н.Г. Шки-
тина (5 гр.). Члены ГАК еди-
ногласно признали их ответы 
блестящими, отличающимися 
полнотой, свидетельствующими 
о высоком уровне клинического 
мышления. На диплом с отличи-
ем претендовали 9 выпускников 
факультета. В их число вошли 
Л.Х. Абдуллаева (3 гр.), В.В. До-
ронина (4 гр.), А.С. Маслов и 
В.В. Фатеева (12 гр.), Н.В. Руб-
цов (9 гр.), Д.В. Сладкова (7 гр.), 
К.В. Филиппова (1 гр.), И.В. Хо-
лодков (8 гр.) и С.Е. Юданова 
(2 гр.). В ходе аттестации они 
подтвердили отличные знания. В 
целом практическая подготовка и 
познания большинства выпускни-
ков оценены как хорошие.

Госаттестация показала 

сильные стороны наших вы-
пускников. Основное — это 
фундаментальная подготовка, 
способность проводить анализ 
результатов исследовательской 
работы и готовность к будущей 
врачебной практике. Это резуль-
тат активной и принципиальной 
позиции преподавателей по ре-
шению вопросов клинического 
направления в учебном процес-
се, результат работы деканата и, 
безусловно, самих студентов, их 
целеустремлённости в учёбе.

Дорогие выпускники! Вы 
приобрели одну из самых ин-
тересных и нужных людям 
профессий, которая требует 
энциклопедических знаний. Их 
совершенствование необходи-
мо с самого начала врачебно-
го пути, ибо даёт возможность 
определиться в сложных кли-
нических ситуациях, является 
основой профессионального 
мастерства и роста. Не оста-
навливайтесь на достигнутом 
и будьте верны избранной про-
фессии!

Удачи Вам, здоровья и бла-
гополучия!

А.Е. Новиков,
декан лечебного факультета, 

д-р мед. наук, профессор.

слово выпускникам

Вот и настал самый 
волнительный и ответ-
ственный момент для пер-
вых выпускников стома-
тологического факультета  
ИвГМА.

Позади пять незабывае-
мых лет нелёгкой, но весёлой 
и полной открытий студенче-
ской жизни. За это время мы 

Здесь мы взрослели…
многого достигли в научно-
практической деятельности, 
поучаствовали в общественной 
жизни академии, а главное, 
стали дружным и сплочённым 
коллективом. Под чутким ру-
ководством деканата и препо-
давателей мы взрослели и шаг 
за шагом поднимались выше 
по лестнице знаний.

Спасибо Вам за по-
мощь и поддержку, доро-
гие наши наставники!

Ж. Гусарова,  
студентка  

5 курса  
стоматологического ф-та 

(3 гр.),  
староста курса.
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слово выпускникам

Вот и пролетели шесть лет… Когда я училась в школе, 
казалось, что пора детства будет длиться бесконечно. По-
ступление в ИвГМА было для меня своеобразным рубежом 
взросления. Студенка медицинского вуза — это звучало гордо! 
Масса новых знакомств, встреч, праздников. Первая пара и 
первая прогулянная лекция. Первая сессия — полные карма-
ны шпаргалок, валерьянка и доносящееся из всех форточек 
спасительное «Халява, приди!!!»… КВН — бессонные ночи 
не только участников команды, но и болельщиков… Первая 
практика на втором курсе — когда приходишь в больницу и 
уже начинаешь по-настоящему чувствовать себя маленькой 
частичкой этого особого мира под названием МЕДИЦИНА… 
Вспоминать можно бесконечно… 

И вот мы уже выпускники, почти врачи, почти обладатели 
профессии, которая была и остаётся самой гуманной и самой 
нужной человечеству. Спасибо Тебе, Alma Mater, за наше бу-
дущее!

А. Спичкова, студентка 6 курса лечебного ф-та (5 гр.).
*   *   *

Вот и пролетели шесть лет… Самые яркие воспомина-
ния связаны с кафедрой анатомии человека. Тогда нам стави-
ли нули за наши «знания» и анатомия была два раза в неде-
лю: занятие и отработка. Запомнились подъёмы в пять утра, 
огромный объём материала, латынь и путаница в голове. Для 
меня это были первые трудности… Но именно там, в анато-
мичке, завязывались первые знакомства, которые в последу-
ющем переросли в крепкую дружбу… 

К. Котлярова, студентка 6 курса лечебного ф-та (2 гр.).
*   *   *

Вот и пролетели шесть лет… В судьбе каждого человека 
учёба в вузе — важный этап. За эти годы мы приобрели про-
фессиональные знания и умения, жизненный опыт, любовь к 
выбранной профессии. И во многом это заслуга наших дорогих 
преподавателей... Образы преподавателей, наставников как 
источники тепла, добра и знаний останутся в нашей памяти 
на всю жизнь.

Е. Кузнецов, студент 6 курса лечебного ф-та (10 гр.).
*   *   *

Вот и пролетели шесть лет… Не успели и оглянуться! 
А ведь ещё совсем недавно, вставая спозаранку, мы бежали 
на анатомию, физиологию, гистологию… и, глядя на вели-
чественное здание ИвГМА, не верили себе: «Неужели я здесь 
учусь?!»…

Учёба в нашей Alma Mater — незабываемое и весёлое вре-
мя, хотя и нелёгкое. Ни в каком другом вузе нет стольких ин-
тересных и колоритных предметов (анатомия, гистология…), 
с одной стороны, и увлекательнейших мероприятий (физиоло-
гический КВН, День лечебника…), с другой…  В сердце оста-
лись только приятные воспоминания...

Дорогие ребята! Я счастлив оттого, что учился с Вами! Да-
вайте постараемся не потерять друг друга!

Дорогие преподаватели! Примите слова искренней благо-
дарности за ваш нелёгкий труд и ваше терпение.

Дорогой наш лечебный деканат! Спасибо за чуткость и от-
зывчивость, за понимание и доброту, за ваши огромную само-
отдачу и высокий профессионализм! 

К. Вальков, студент 6 курса лечебного ф-та (4 гр.),  
староста курса.

Вот и пролетели шесть лет…

слово выпускникам

Кажется, совсем недавно мы поступали в академию, ходи-
ли по коридорам, которые тогда казались слишком запутан-
ными… Затем, уже будучи студентами, мчались с занятий на 
отработки… И вот настаёт торжественный момент получе-
ния дипломов. Мы — специалисты! 

Конечно, мы с радостью ждём этого события, но вместе с 
тем нотки грусти живут в наших сердцах. Наш родной педи-
атрический факультет уже не соберётся в таком полном со-
ставе, многих, быть может, мы увидим в последний раз, ведь 
выпускники ИвГМА всегда считались прекрасными специа-
листами и для них открываются большие возможности как в 
России, так и за рубежом. 

Годы обучения нельзя назвать лёгкими, но все трудности 
оправданны, а знания, вложенные в нас, бесценны. 

Здесь учат студентов не только «искусству врачевания», но 
и жизни. «С любовью помогать людям» — самое главное пра-
вило, усвоенное нами в академии.

За шесть лет обучения мы изменились не только внешне, 
но и выросли духовно — каждый из нас стал личностью! И всё 
благодаря терпению, пониманию и любви наших преподавате-
лей, которым хочется от всей души сказать спасибо. Отдель-
ная благодарность сотрудникам деканата педиатрического 
факультета и кафедр детских болезней педиатрического фа-
культета, детских хирургических болезней, детских инфекци-
онных болезней, пропедевтики детских болезней за поддержку 
в трудные дни итоговой государственной аттестации.

Студенты  
6 курса 

педиатрического ф-та.

Мы — специалисты!

Пусть путеводными звёздами станут
Милосердие, Сотрадание, Любовь…

В Ивановской государ-
ственной медицинской ака-
демии в 2012 году ещё девять 
иностранных граждан закон-
чили обучение и стали выпуск-
никами академии: гражданка 
Вьетнама Нгуен Тхи Хыонг, 
гражданка Кот-д-Ивуара Тетти 
Айа Мари Паскаль, гражданин 
Иордании Абдельразек Анас 
Мохаммад Джабер, гражданин 
Судана Абдельрахман Ахмед 
Хамедто Омер, граждане Габо-
на Лепанда Кики Терренс Лио-
нель и Нгоманда Фернан, граж-
данин Камеруна Мани Амбела 
Бенжамин Кисито, гражданин 
Бурунди Мпунду Олав Саша, 
гражданин Туркменистана 
Хейдеров Шатлык. Они по-
лучают дипломы ИвГМА, ко-
торые являются надёжными 
путёвками в профессиональ-
ную жизнь, и национальные 
врачебные кадры пополнятся 
Докторами медицины по спе-
циальности «Лечебное дело».

Прошли годы учёбы в акаде-
мии и один из ответственных эта-
пов жизни. Навсегда останутся 
яркие воспоминания: об изучении 
трудного русского языка, о пости-
жении наук, множестве друзей, 
поездках по России, снежных 
зимах, зелёном цветущем лете,  

ОНИ òâёðДО ШëИ Ê ПОСòàâëЕННОЙ ЦЕëИ

праздниках и буднях...
Очень хочется сказать не-

сколько слов о каждом из выпуск-
ников. Скромная и обаятельная 
Нгуен Тхи Хыонг все годы учёбы 
отличалась высочайшим трудо-
любием и упорством, занималась 
научной деятельностью и в этом, 
выпускном, году выступила со 
стендовым докладом на «Неделе 
науки-2012». Колоритная Тетти 
Айа Мари Паскаль, скромный 
Абдельразек Анас Мохаммад 
Джабер, правдолюбивый Абдель-
рахман Ахмед Хамедто Омер, 

улыбчивый Мпунду Олав Саша, 
спортивный Мани Амбела Бен-
жамин Кисито без лишних слов 
и эмоций шли к поставленной 
цели — стать врачом. Серьёз-
ные и ответственные мужчины 
Лепанда Кики Терренс Лионель, 
Нгоманда Фернан и Хейдеров 
Шатлык за годы успешной учёбы 
в Иванове сумели найти свои вто-
рые половинки, создали семьи, а 
у Фернана уже растёт сын.  

Следует отметить, что Тет-
ти Айа Мари Паскаль и Лепанда 
Кики Терренс Лионель достойно 

участвовали в конкурсе профес-
сионального мастерства на звание 
«Лучший выпускник лечебного 
факультета-2012», где в домаш-
нем задании очень красиво и ин-
тересно представили свои страны 
и рассказали о своей будущей 
работе на родине. И пусть они не 
заняли призового места, но с чес-
тью прошли все этапы конкурса. 
В этом их активно поддерживали 
друзья из студенческой группы. 
Терренс также принимал участие 
в международной научной конфе-
ренции «Мир без границ-2012». 
Проявил он и свои артистические 
способности, когда в новогодние 
праздники в общежитии был оба-
ятельным Дедом Морозом. 

Да, они очень разные, наши 
выпускники. Но мы, работники 
деканата и их преподаватели, 
искренне надеемся, что все они 
добьются больших успехов на 
сложном и ответственном по-
прище врача. Хочется пожелать 
нашим дорогим выпускникам 
доброго пути! Пусть они с те-
плом и гордостью вспоминают 
свою Alma mater — Ивановскую 
государственную медицинскую 
академию!

Е.С. Федосеева, декан  
по работе с иностранными  

учащимися, доцент. 

инициатива

В апреле — мае в нашем вузе проходили факультативные за-
нятия для студентов ИвГМА в рамках проекта «Школа кадрового 
актива». Организаторами проекта выступили студенты 5 курса 
лечебного факультета Михаил Клюкин и Алексей Сизов. Эксклюзив-
ность семинаров состояла в том, что преподавателями были сами 
старшекурсники. Это позволило создать на занятиях непринуждён-
ную атмосферу и провести вполне откровенный диалог.  

Школа кадрового актива
Было проведено пять семи-

наров, на которых в доступной и 
понятной форме были рассмотре-
ны такие темы, как ораторское 
мастерство, работа со СМИ, по-
строение и реализация проекта, 
командообразование, правовые 
аспекты проведения массового 
мероприятия. 

В учебный материал входили 
не только сухие факты и теория, 
напротив, было разобрано мно-
жество ситуаций, взятых из жиз-
ни, предложено их практическое 
совершенствование, а некоторые 
темы преподносились в игровой 
форме. На занятии по СМИ на-
шим гостем была редактор газе-
ты «Медвузовец» И.С. Бындина. 
Ирина Станиславовна рассказала 
студентам о том, как создаётся 
газета, сколько этапов она про-
ходит от идей в авторских голо-
вах до цельного совершенного 

объекта. На одном из семинаров 
к нам присоединился студент  
5 курса педиатрического факуль-
тета, член учебной комиссии со-
вета студентов ИвГМА Артём 
Оралов. Он познакомил обучаю-
щихся с основными правовыми 
документами и положениями на-
шего вуза, знать которые полезно 
всем. 

В целом данный проект вы-
звал массовый интерес. Хочу 
отметить, что его идея и реализа-
ция являются личной инициати-
вой его кураторов.

Основную аудиторию слуша-
телей школы составили студенты 
первого курса ИвГМА, и мы на-
деемся, что полученные знания 
они в скором времени применят 
на практике в стенах родной alma 
mater. 

Михаил Клюкин, студент  
 5 курса лечебного ф-та.

Двери академии для вас всегда открыты!
Подготовка меди-

цинских менеджеров 
(медсестёр с высшим 
образованием) стала 
настоятельным тре-
бованием в условиях 
рыночной экономики.

В 2012 году фа-
культет проводит 16-й 
выпуск медицинских 
менеджеров: 32 чело-
века покидают сегод-
ня стены alma mater, 
унося с собой  вместе с 
дипломами наши лю-
бовь и заботу.

Те о р е т и ч е с ка я 
подготовка студентов 
факультета МВСО 

проводилась на базах соответ-
ствующих кафедр вуза. Наши 
студенты получили большой 
объём знаний по организации 
и экономике здравоохранения, 
менеджменту, маркетингу, ме-
дицинской психологии и психо-
логии управления. При обуче-
нии много внимания уделялось 
современным технологиям 
управления персоналом.

В процессе обучения сту-
дентов также уделялось боль-
шое внимание воспитанию 
качеств и укреплению принци-
пов поведения в соответствии с 
морально-этическим кодексом 
медицинской сестры России. 
Гуманизм, патернализм, мило-

выпуск-2012

Вот и завершила свою работу Государствен-
ная аттестационная комиссия педиатрического 
факультета. В 2012 году Ивановская государствен-
ная медицинская академия выпускает 132 врача-
педиатра, которые уже очень скоро шагнут в са-
мостоятельную профессиональную жизнь. 

Государственная аттестация 
по специальности «Педиатрия» 
традиционно включала в себя 
три этапа. 

Первый — тестирование, на 
котором студенты демонстриро-
вали уровень своей теоретиче-
ской подготовки по всем разделам 
естественно-научных и клиниче-
ских дисциплин. На этом этапе 
хорошие и отличные оценки по-
лучили 87,1% выпускников. 

Второй этап — оценка прак-
тической профессиональной под-

готовки выпускника, проверка 
умений работать с больным ребён-
ком и клинически мыслить. Наши 
шестикурсники успешно проде-
монстрировали владение практи-
ческими навыками, умения найти 
контакт с родителями и маленьки-
ми пациентами, назначить обсле-
дование и оценить его результаты, 
составить программу лечения.

Третий этап — междисци-
плинарный экзамен по ситуаци-
онным задачам. Именно он явля-
ется финальным аккордом всего 
того, чему студенты обучались 
все шесть лет, дежуря у посте-
ли больного, приобретая навыки 
оказания неотложной медицин-
ской помощи, выполняя врачеб-
ные обходы в стационарах. А 
сколько за годы учёбы появилось 
новых современных методов и 
способов диагностики и лечения 
различных заболеваний, в кото-
рых надо хорошо ориентировать-
ся, чтобы безошибочно поста-
вить клинический диагноз!.. 

В ходе итоговой аттестации 
отличные знания и глубокое 
понимание предмета показа-
ли студенты М.В. Депутатова, 
П.П. Парфёнов, М.В. Лебеде-
ва, О.В. Галушко, С.А. Бори-
сов, Г.Ю. Силин, А.В. Русин, 
Е.В. Жиганова, М.А. Назарова, 

Е.М. Осипов и 
др.

На экзамене 
по дисциплине 
«Общественное 
здоровье и здра-
воохранение» 
от выпускников 
т р е б о в а л и с ь 
грамотность в 
ю р и д и ч е с к и х 
вопросах, зна-
ния по органи-
зации работы 

ЛПУ и особенностей их функци-
онирования, знания основ менед-
жмента, маркетинга, ведь на со-
временном этапе без этого врач 
не может считаться грамотным 
специалистом.

В 2012 году дипломы с от-
личием получают студентки 
А.И. Волкова и С.В. Шапина. 
Поздравляем их от души!

Государственная аттестаци-
онная комиссия педиатрического 
факультета с удовлетворением 
отметила хороший уровень под-
готовки наших выпускников. 
Приобретённые студентами зна-
ния и навыки, бесценный опыт, 
профессионализм, совершен-
ствующиеся с годами, не мысли-
мы без труда всех выпускающих 
кафедр, которые неуклонно шаг 
за шагом вели выпускников к ко-
нечной цели — стать врачами.

Пусть Милосердие, Состра-
дание, Любовь к людям навсегда 
станут путеводными звёзда-
ми сегодняшних студентов, а 
завтра — молодых специалистов 
и профессионалов. В добрый 
путь, дорогие наши выпускники!

И.К. Томилова, декан  
педиатрического ф-та, доцент, 
С.Б. Лопатин, Е.В. Гарусова, 

зам. декана педиатрического  
ф-та, доценты.

сердие, сострадание, граждан-
ский патриотизм, соблюдение 
медицинской тайны, соблюде-
ние принципа информирован-
ности пациента и автономии 
его прав, предупреждение 
сорроригений — вот необхо-
димые качества и принципы 
работы современной медицин-
ской сестры.

Наши выпускники имеют 
уже значительный научно-ис-
следовательский потенциал, 
пятеро из них — кандидаты 
медицинских наук. Они успеш-
но сочетают научную работу с 
преподавательской деятель-
ностью. 

Ряд наших выпускников — 

главные медицинские сёстры 
крупных лечебных учреждений, 
преподаватели в медицинских 
училищах и колледжах, глав-
ные специалисты по сестрин-
скому делу при департаментах 
здравоохранения, менеджеры в 
медицинских фирмах... 

В отличие от других фа-
культетов, одним из этапов 
ГАК на нашем факультете 
является защита дипломной 
работы. Только хорошо успе-
вающие студенты допускаются 
до её выполнения — для этого 
нужна рекомендация кафедры 
и серьёзный научный задел. В 
этом году 10 выпускников вы-
полняли дипломные работы.

Наивысшие оценки ко-
миссии получили диплом-
ные  работы О.В. Петровой, 
О.М. Фроловой, Н.А. Шипко-
вой, Ю.А. Шмельковой, осо- 
бую симпатию вызвали до-
клады О.М. Фроловой  и 
Ю.А. Шмельковой. Поздрав-
ляем!

Счастливого пути, доро-
гие выпускники! И помните: 
двери академии для вас всегда 
открыты. В любой момент 
вы можете прийти в свой 
вуз — здесь вас выслушают, 
поймут и помогут вам. 

Т.В. Рябчикова,  
декан факультета МВСО,  
д-р мед. наук, профессор.



Солнечно-дождливый день 6 июня. Многие студенты спешат 
на последние отработки, чтобы затем успешно сдать сессию и 
перейти на следующий курс. А у Нелли ДАВИДЯН, выпускни-
цы педиатрического факультета 2012 года, члена творческого 
объединения начинающих журналистов «Пульс», до окончания  
ИвГМА остался последний экзамен. 

— Нелли, если смотреть с 
«высоты» моего первого курса, 
то окончание медицинского вуза 
кажется героическим поступ-
ком. Считаешь ли ты себя геро-
ем, что ты чувствуешь сейчас?

— Нет, героем себя не счи-
таю. Да и вообще, вчера ещё не 
осознавала, что скоро получу 
диплом, а сегодня вдруг про-
снулась другим человеком. Про-
шлась по коридорам академии, 
посмотрела на напряжённые 
лица ребят и поняла, что мне-то 
осталось сдать всего один экза-
мен по общественному здоровью 
и здравоохранению — и всё!!! 
Я — врач!!!

— В одной из своих статей 
«Все дороги ведут в ИвГМА», 
которая была опубликована не-
сколько лет назад в «Медвузов-
це», ты пишешь, что к твоему 
выбору вуза после окончания 
школы приложила руку сама 
Судьба. Ты не в обиде на неё? 

— Нет, нисколько. Я рада, что 

поступила именно сюда. Здесь 
очень хороший коллектив, у меня 
появилось много друзей. Наобо-
рот, я очень благодарна Судьбе.

— Что оказалось самым 
трудным за время учёбы в ака-
демии? Были ли критические 
моменты?

— Критических моментов у 
меня не было, но я видела людей, 
которые уходили в академиче-
ские отпуска и больше не возвра-
щались. Что я делала бы на их 
месте, не знаю. Но я всегда к лю-
бой ситуации отношусь обдуман-
но, смотрю на неё с разных сто-
рон. Если возникают трудности, 
думаю, что, может, так и надо, и 
что потом, наверняка, будет лег-
че, и пытаюсь с этим справиться.

— А отработки у тебя 
были?

— У всех они бывают, и 
у меня тоже были, но, может, 
меньше, чем у других. Кстати, 
я заметила, что студенты часто 
знакомятся на отработках и по-
том общаются, — у меня таких 
знакомых немного.

 — Помимо того, что ты 
хорошо училась, ты была ещё 
старостой группы, солисткой 
хореографического ансамбля 
«Иберия», корреспондентом 
газет «Медвузовец» и «Пульс». 
Как ты всё это совмещала?

«Я всё делаю от души…»

— Мне кажется, что у всех до-
статочно времени, чтобы заняться 
ещё чем-то, кроме учёбы. Просто 
кто-то посвящает его Интернету, 
кто-то — прогулке или сну. А я ак-
тивный человек и не могу сидеть 
на месте. А может, секрет ещё в 
том, что я всё делаю от души.

— Ты вступаешь на само-
стоятельный путь. Каким ты 
его видишь?

— Мне бы очень хотелось 
поступить в ординатуру по кар-
диологии — это моя мечта. Но 
я верю: что предначертано, то и 
сбудется, — и поэтому спокойнее 
отношусь и к этому вопросу…

— Существуют волшебные 
слова «студенческая дружба», 
но не каждому дано понять их 
смысл. А ты поняла?

— Для меня «студенческая 
дружба» — это прежде всего сту-
денческая взаимопомощь, когда 
один поддерживает другого в 
трудную минуту.

— У тебя появились друзья 

на всю жизнь? Кто они?
— В первую очередь, 

это девочки из общежития. 
У нас полная гармония. Мы 
втроём — армянка, грузинка, 
осетинка — живём в одной ком-
нате с третьего курса, и у нас не 
было ни одного конфликта… И 
ещё, конечно, подруга из группы, 
с которой я постоянно созванива-
юсь, даже во время каникул.

— Одна из твоих статей в 
«Медвузовце» называлась «Что 
такое дресс-код, или Ключ к 
успеху». Ты нашла свой ключ к 
успеху?

— Думаю, ключ к успеху 
лежит не только в твоей внеш-
ности, но ещё и в том, как себя 
подаёшь, как ведёшь.

— Если бы ты стала рек-
тором, что бы ты изменила в 
нашей академии?

— Наверное, тут всё зависит 
от человека. Есть люди, которым 
всё не нравится, они во всём 
ищут что-то плохое. Мне в акаде-
мии  нравится всё.

— У тебя есть любимый 
преподаватель, любимый пред-
мет?

— Сложно сказать. Есть 
много преподавателей, которые 
сделали для меня много хороше-
го, и я им благодарна за это. Мне 
запомнилась кафедра внутрен-

них болезней педиатрического 
ф-та, физиотерапии и военно-по-
левой терапии. Там спрашивают 
строго, но нет такого, чтобы ты 
на это обижался. Также кафе-
дра акушерства, гинекологии и 
неонатологии педиатрического 
ф-та — там работают замеча-
тельные люди… Хотелось бы 
отметить хорошее отношение к 

Коллектив творческого объединения начинающих журнали-
стов «Пульс» поздравляет корреспондента газеты «Медвузовец» 
Екатерину СОПИЛЬНЯК с окончанием лечебного факультета 
ИвГМА!

Катя — очень талантливый, активный и увлечённый чело-
век. В течение шести лет она не только успевала хорошо учиться 
и освещать студенческую жизнь на страницах вузовской прессы, 
но и выполняла обязанности старосты группы и этажа в обще-
житии, пробовала себя в качестве художника команды КВН, 
окончила Курсы Молодых Лидеров, была участником хорео-
графического ансамбля... и при всём этом ещё и работала. Она 
успешно преодолевала все трудности благодаря своей целеу-
стремлённости, потрясающему чувству юмора и неиссякающе-
му оптимизму.

Дорогая Катюша, счастливого пути в большую жизнь! Не 
бросай журналистику и не забывай наш «Медвузовец»! Ждём 
твоих ярких путевых заметок!

памЯтЬ

 (Окончание. Начало в №№ 6-7, 8, 2012 г.)
Т.Б. Дмитриева создала кафедру социальной и 

судебной психиатрии ФППОВ ММА им. И.М. Се-
ченова, где под её руководством была разработана 
методическая основа обучения специалистов по су-
дебно-психиатрической экспертизе. 

На протяжении последнего десятилетия предме-
том научной и общественной деятельности Татьяны 
Борисовны явилось изучение медико-социальных 
проблем — аддитивных состояний в молодёжной 
среде, наркоситуации в среде высокообразованной 
молодёжи. Эти вопросы обсуждались на всероссий-
ских и региональных совещаниях. В своих ярких 
и глубоких выступлениях Татьяна Борисовна под-
чёркивала, что алкоголизм и наркомания становятся 
важнейшими факторами депопуляции населения, 
роста преступности и угрозы национальной безо- 
пасности страны, прежде всего в обширных и стра-
тегически важных энергоресурсных регионах Рос-
сии. Это требует неотложного принятия научно обо-
снованных мер и, в первую очередь, в отношении 
детей, подростков, студентов и молодых специали-
стов. Было отмечено, что проблемой является мотив 
избавления от психо-эмоционального напряжения 
и дискомфорта. Этот мотив отражает как высокий 
уровень стресса, так и низкий уровень психического 
здоровья. Также было отмечено, что только 19,2% 
студентов из числа обследованных находятся в со-
стоянии психического здоровья. У 22% выявлена 
клиника невротических и психосоматических рас-
стройств (астения, тревога, депрессия, нарушения 
сна, функциональные нарушения внутренних ор-
ганов). 60% составляли группы потенциального и 
реального риска с признаками преболезненных пси-
хических состояний. Проблемой является наличие 
хронического скрытого или латентного стресса в 
среде студенческой молодёжи.

Т.Б. Дмитриева была крупным советским учё-
ным: доктором медицинских наук, профессором, 
академиком РАМН, автором около 500 научных 
публикаций, в том числе учебных пособий, практи-
ческих руководств как по судебной, так и по общей 
психиатрии. Уникальным является впервые напи-
санное под руководством Татьяны Борисовны «На-
циональное руководство по психиатрии». Всего под 
её руководством было выполнено 15 докторских и 
17 кандидатских диссертаций.

В 2005 г. Т.Б. Дмитриева была назначена глав-
ным специалистом-психиатром Минздравсоцразви-

тия РФ. Она продолжала укрепление региональной 
политики здравоохранения в области социальной, 
судебной и общей психиатрии путём научных ис-
следований и издания методических материалов.

Татьяна Борисовна также проводила большую 
общественную работу: была членом Президиума 
Правления Общества психиатров, являлась глав-
ным редактором «Российского психиатрического 
журнала», была первым вице-президентом Между-
народного комитета по контролю над наркотиками 
при ООН, членом правительственной комиссии по 
проблемам несовершеннолетних, являлась предсе-
дателем Межведомственной комиссии Совета Безо-
пасности РФ по охране здоровья населения, и ещё 
много-много других общественных обязанностей 
было у неё.

Татьяна Борисовна написала две научно-по-
пулярные книги. «Альянс права и милосердия», в  
которой раскрыла проблемы защиты прав челове-
ка в психиатрии. «Три кита обновления России», в 
которой отметила три фактора, являющиеся, по её 
мнению, важнейшими для успешного продвижения 
Российского государства вперёд. Это — «социаль-
ная справедливость», «защита прав и достоинств 
человека» и «профессионализм».

За свою обширную научную, практическую и 
общественную деятельность Т.Б. Дмитриева была 
отмечена большим количеством почётных наград: 
среди них «Орден Почёта», ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 4 и 3 степеней, орден Русской 
православной церкви и другие.

Наряду с вышеперечисленными достоинствами 
Татьяны Борисовны нельзя не отметить присущие 
ей такие душевные качества, как отзывчивость, 
чувствительность, гостеприимство и глубокая лю-
бовь к человеку и забота о нём.

В заключение мне хотелось бы обратиться к 
студентам, преподавателям и врачам с пожела-
нием посетить, может быть, и во второй раз в 
холле 1-й аудитории мемориальный знак памяти 
Т.Б. Дмитриевой в дни её поминовения – она при-
шла в этот мир 21 декабря, а ушла от нас 1 марта 
2010 г. — и осмыслить, как высоко звание врача и 
как велика его профессиональная деятельность!

Ю.А. Логинов,  
зав. каф. психиатрии,  

наркологии и психологии,  
заслуженный врач РФ,  

канд. мед. наук, доцент.

Êак высоко звание врача!

«Нет провинции в России, но есть в России глубина» — под 
таким девизом 16 апреля на кафедре общественного здоровья и 
здравоохранения, медицинской информатики и истории меди-
цины в рамках «Недели науки-2012» прошла 5-я монотемати-
ческая конференция «История здравоохранения Ивановской 
области». Её участниками стали студенты 1 и 4 курсов лечеб-
ного факультета. Присутствовавшие на конференции имели 
возможность узнать о легендарных ивановских учёных, та-
лантливых организаторах здравоохранения, о медиках — на-
ших современниках, продолжателях лучших традиций земской 
медицины, собирающих «по крупицам» историю здравоохра-
нения своей малой родины, о молодых, но уже получивших 
широкое признание медицинской общественности врачах…

Интересно, используя большое количество фактического мате-
риала, фотографий, студенты 4 группы 4 курса лечебного факультета 
Е.В. Васенева, Е.А. Шарова, О.С. Грачёва, Н.С. Киселёва рассказали 
своим младшим товарищам о заслуженных деятелях науки РФ, д-рах 
мед. наук, профессорах, в прошлом заведующих кафедрами детских 
болезней Марии Сергеевне Философовой (науч. рук. — заслуженный 
деятель науки РФ, д-р мед. наук, проф. В.В. Чемоданов) и Надежде 
Иосифовне Пузырёвой (науч. рук. — д-р мед. наук, проф. Е.Е. Крас-
нова). В сообщениях об этих ярких личностях, хорошо известных 
не только в нашей академии, но и в других регионах России, были 
подчёркнуты такие характерологические особенности, как целеу-
стремлённость, работоспособность, активная жизненная позиция и 
неравнодушие к людям, которые следует  воспитывать в себе и нашим 
будущим медикам. А присутствовавшие на конференции преподавате-
ли отметили, что Н.И. Пузырёва является для всех живым примером 
творческого, активного долголетия, неувядающего интереса к жизни, 
и выразили этой неординарной женщине пожелание здоровья ещё на 
долгие годы.

Смогли сделать интересные сообщения на основании своих науч-
ных изысканий под руководством профессора, д-ра мед. наук О.В. Тю-
риной и студенты-первокурсники, приготовившие яркие мультиме-
дийные презентации к каждому докладу. (У одних это была работа 
с архивными материалами, у других — личные встречи с объектами 
своих исследований.)

Так, студентка 15 группы В.А. Шмакова рассказала о та-
лантливом организаторе здравоохранения Ивановской области, в 
прошлом — главном враче 3-й городской больницы, заслуженном 
враче РСФСР, хирурге А.С. Барвинском. Александр Сергеевич, окон-
чив медицинский факультет Московского университета в 1914 г., 
был сразу же мобилизован на фронт, где служил в качестве млад-
шего, потом и старшего врача 12-го Гренадёрского Астраханского 
Императора Александра III полка. Служба была высоко оценена: 

Есть в ðоссии глубина...«неделЯ науки-2012»

А.С. Барвинский был награждён орденами Святого Станислава 3-й 
и 2-й степеней, орденом Святой Анны 3-й степени. С 1918 г. он уже 
работал в рядах  Красной Армии в качестве практического, а потом и 
главного врача военных госпиталей. В 1938 г. приказом Ивановско-
го горздравотдела назначен руководителем 3-й городской больницы. 
За труд в годы Великой Отечественной войны ему было присвоено 
высокое звание «Заслуженный врач РСФСР». Более 40 лет своей 
творческой жизни Александр Сергеевич отдал делу охраны здоровья 
земляков. Возглавляемая им больница стала образцовым лечебным 
учреждением. Благодаря большой и плодотворной работе главного 
врача здесь применялись самые передовые технологии. Смелый, 
инициативный, с богатым врачебным опытом, он жил по принципу 
«Кто, если не я?». Он не стеснялся и не боялся высказывать в ру-
ководящих кругах своё личное мнение. Известно, что улучшению 
организации экстренной хирургической помощи населению нашего 
города во многом способствовало распоряжение министра здраво-
охранения РСФСР после письменного обращения к нему А.С. Бар-
винского в 1952 г.

Александр Сергеевич пользовался широкой популярностью сре-
ди простого населения. По первому зову он выезжал для оказания 
медицинской помощи в самые отдалённые районы области. Поэтому 
трудящиеся неоднократно избирали его депутатом в городской и об-
ластной Советы. А в 1951 г. он был избран депутатом в высший ор-
ган народной власти — Верховный Совет РСФСР третьего созыва 
по Вичугскому избирательному округу. Вся жизнь А.С. Барвинского 
была наполнена кипучей деятельностью на благо народа и заботой о 
здоровье людей. Тысячи больных были спасены им от смерти. Под 
внешним, несколько суровым обликом в действительности таилось 
большое и любящее сердце. 

О представителе уже другого поколения медиков — жите-
ле старинного села Писцово Комсомольского района Ивановской 
области, своём земляке и современнике Валентине Фёдоровиче 
Сучкове — рассказали участникам конференции студентка 10 гр. 
Т.А. Ремизова и её сокурсница Я.А. Любимова. На примере жиз-
ни героя своего доклада девушки показали, что совсем не важно, 
где человек живёт — в крупном городе или в небольшом селе. 
Важно — как он живёт. Ведь возможности для духовного разви-
тия есть везде. Фельдшер по своему медицинскому образованию, 
получивший диплом об окончании заочного отделения Шуйского 
педагогического  института уже в 44 года, В.Ф. Сучков всё свое 
свободное время посвятил краеведению.

Валентин Фёдорович всегда понимал, как важно сохранить на-
следие прошлого для будущих поколений, показать, как менялась 
жизнь, в том числе медицинское обслуживание населения, пусть 

Ìåäâóçîâåö 3 стр.  № 9-10 (1674-1675), июнь 2012 г.

студентам многих преподавате-
лей: очень приятно, когда спустя 
шесть лет они помнят твоё имя… 
Я всегда с радостью захожу в 
академию, она для меня как вто-
рой дом. Помню, наш классный 
руководитель говорила, что она 
наша «вторая мама». Так вот, тут 
у меня много «вторых мам».

— Что бы ты могла посо-
ветовать студентам младших 
курсов?

— Ребята, даже если вы что-
то не доучили, не дочитали, то 
всё равно нужно идти на занятие, 
потому что там преподаватели 
делятся своим бесценным опы-
том, о котором из книг не узна-
ешь. А ещё всегда надо быть в 
тонусе, ведь впереди вас ждёт 
так много интересного!

— Нелли, благодарю тебя за 
интервью, поздравляю с оконча-
нием академии и желаю, чтобы 
Судьба преподнесла тебе ещё 
много-много подарков. Но, мо-
жет быть, ты что-то хочешь 
добавить к сказанному?

— Я хочу отметить, что я 
много раз сама брала интервью, 
но первый раз интервью берут у 
меня. J   Мне понравилось! Спа-
сибо, Даша!

Беседовала Д. Гоголева,  
студентка 1 курса  

лечебного ф-та.

и небольшого населённого пункта, на протяжении определённого 
исторического периода жизни страны. Из-под его пера вышел целый 
ряд книг: «Материалы к истории п. Писцово Комсомольского района 
Ивановской области»,  «Писцово. Путеводитель», «Посёлок Писцово 
в годы Великой Отечественной войны», «Писцово. Былины, леген-
ды, предания, исторические очерки», «Писцовское сельское поселе-
ние», «Писцово. Время. Люди. Дела. XX век». К 100-летию лечеб-
ного учреждения п. Писцово вышла в свет его книга «Писцовская 
больница — 100 лет», в которой представлено большое количество 
фотодокументальных источников, рассказов о врачах, медсёстрах, 
нянечках и, конечно, обширный статистический материал: количе-
ство пролеченных больных, эффективность лечения, применявши-
еся медицинские технологии и т.п. В.Ф. Сучков — глубоко уважае-
мый человек в своём посёлке, почётный гражданин с. Писцово, он 
неоднократно избирался депутатом Писцовского поселкового Сове-
та, два созыва работал его председателем. Надо сказать, что боль-
шинство  жителей этого древнего села очень гордятся своей малой 
родиной, трепетно относятся к её истории, собирают по крупицам 
материал, недавно организовали поселковый историко-краеведче-
ский музей. Неоднократно здесь проводились областные краевед-
ческие чтения, где наравне с научными работниками, профессора-
ми и доцентами, сотрудниками музеев выступали с сообщениями 
В.Ф. Сучков и другие удивительные люди — его земляки-краеведы 
(например, В.И. Майорова, изучающая биографию и творческое на-
следие местного поэта С.Ф. Рыскина, написавшего слова известной 
песни «Живёт моя отрада»).

На конференции было также заслушано сообщение студентов 9 
гр. Е.С. Киселёвой и А.С. Козловой о достаточно молодом, но уже 
добившемся высоких результатов в своей деятельности ивановском 
враче Т.Ю. Цыгиной, которая в 2011 г. на X Всероссийском конкурсе 
была удостоена звания «Лучший врач года» в номинации «Фтизиа-
трия». (Мы подробнее расскажем о Т.Ю. Цыгиной и об этом меропри-
ятии в следующем номере нашей газеты.) 

Присутствовавшие на конференции преподаватели высоко оцени-
ли вклад студентов в изучение истории здравоохранения нашей об-
ласти и выразили уверенность в том, что  полученная информация по-
может молодым людям лучше понять смысл их будущей профессии, 
сформировать цели, к которым нужно стремиться.

(Продолжение следует.)
О.В. Тюрина,  

профессор каф. общ. здоровья  
и здравоохранения, мед. информатики  

и истории медицины,  
д-р мед. наук.  
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поздравлЯем юбилЯра!

Почти в каждом выпуске газеты «Медвузовец» мы находим поздравления со знаменательными 
датами, адресованные нашим коллегам. Читать их всегда приятно и юбилярам, и их друзьям и со-
ратникам. В каждом таком поздравлении в полной мере передаются не только профессиональные 
уважение и почёт, но и искренние дружеские тёплые чувства. Но на этот раз мы решили отойти 
от традиционного жанра повествования…

Многие годы в коллективе нашего вуза работает человек с интересной и непростой 
судьбой — великий труженик, мастер своего дела Ольга Николаевна АЛЕУТСКАЯ, которая не-
давно отметила свой юбилей. Накануне такого серьёзного события мы обратились к Ольге Ни-
колаевне с просьбой написать несколько слов о себе и своей семье — работая рядом долгие годы, 
подчас не успеваешь узнать о человеке что-то важное и интересное. И вот перед вами небольшой 
и трогательный рассказ юбиляра о жизни и о судьбе, а также о своём отношении к ним.

О âðЕМЕНИ И О СЕбЕ
— Я родилась в 1942 г., 

в тяжёлое военное время. 
Родители — врачи, мобилизован-
ные на военную службу, — рабо-
тали в госпитале, там же по мо-
билизационному предписанию и 
жили. По их рассказам я знаю, что 
больше всего они боялись, что их 
ребёнка отправят в детский дом. 
Поэтому меня прятали в палатах 
среди раненых бойцов, которые 
меня нянчили. Был случай, когда 
ревизионная комиссия, возглавля-
емая генералом, обнаружила груд-
ного ребёнка в госпитале, ожида-
лось серьёзное наказание (генерал 
был, как теперь говорят, «кру-
той»). Но дело кончилось тем, что 
моей маме по его приказу «достать 
из-под земли» каждый день стали 
выдавать стакан молока. Она часто 
вспоминала этот случай.

Детство и юность прошли в 
Иванове, где я окончила среднюю 
школу. Родители работали препо-
давателями в ИГМИ: мама — до-
цент кафедры терапии, папа — до-
цент, а затем профессор кафедры 
дерматовенерологии. В доме было 
много художественной литерату-
ры, но ещё больше — разнообраз-
ной медицинской, к которой я ста-
ла приобщаться с самого детства. 
Кроме того, у родителей было мно-
го друзей, работающих в медици-
не; мой старший брат также учил-
ся в ИГМИ (он потом преподавал 
фармакологию в различных вузах, 
стал профессором, заведовал ка-
федрой  фармакологии в Кемерове, 
Архангельске). Мой дядя, мамин 
брат, Юрий Николаевич Карпин-
ский, был из наших, ивановских, 
«декабристов» — тех самых, кото-
рых в декабре 1941 г. с четвёртого 
курса ИГМИ отправили на Кали-
нинский фронт, где большинство 
из них и погибло. Но дядя Юра 
прошёл всю войну, дошёл до Гер-
мании, а потом был на японской 
войне. На фронте он был врачом 
медико-санитарного батальона. 
Среди всех своих наград дядя Юра 
больше всего гордился медалью 
«За боевые заслуги» — её давали 
только тем, кто непосредственно 
принимал участие в сражении...  
Родные и близкие мне люди пере-
жили годы войны по-разному, как 
и весь народ. 

Поскольку с детства меня 
окружали врачи и перед глазами 
всегда стоял пример родителей, их 
любовь к своей профессии, «слу-
жение ей», у меня никогда не было 
проблемы с выбором вуза. После 
окончания школы я стала студент-
кой ИГМИ. Начались встречи с 
интересными и  трудными пред-
метами, преподавателями, среди 
которых было много любимых, и 
многие из них остались друзьями  
после окончания института. Учё-
ба мне давалась легко, потому что 
я была «профессионально ори-
ентирована» моими родителями 
и приучена к труду: я ежедневно 
наблюдала, как папа и мама го-
товятся к занятиям, работают с 
литературой, пишут и защищают 
диссертации... 

Мои интересы были разноо-
бразны. На втором курсе я зани-
малась в научном студенческом 
кружке по гистологии, моим ру-
ководителем был доц. С.М. Тю-
рин, потом заинтересовалась 
хирургией (после производствен-
ной практики), работала с проф. 
П.М. Максимовым, уже на шестом 
курсе стала серьёзно заниматься 

терапией. Любимыми учителями 
были зав. каф. анатомии Е.Я. Вы-
ренков, зав. каф. гистологии  
Е.А. Кириллов, мне дове-
лось учиться у прославленных 
людей — проф. С.С. Серебрени-
кова, Н.А. Вазина, Е.П. Ужино-
вой, Н.М. Елисеевой, Г.В. Нико-
лаевой. В годы моей учёбы проф. 
В.Н. Городков, В.С. Полтырев, 
доц. С.П. Грико были ещё совсем 
молодыми ассистентами. 

В институте я много времени 
уделяла общественной работе: 
была членом комитета комсомола,  
участвовала в создании и органи-
зации работы студенческого клу-
ба «Эврика», организовала и про-
водила музыкальный лекторий, 
выполняла разнообразные пору-
чения. Однажды даже была вы-
брана участницей команды КВН 
факультета (танцевала модный 
тогда танец — чарльстон). Кроме 
учёбы и общественной работы, 
студентам много времени и сил 
приходилось отдавать сельскохо-
зяйственному труду. Сколько со-
брано картошки, сена, веточного 
корма, сколько прополото грядок 
с овощами на полях нашего Ива-
новского края руками студентов! 
Надо сказать, что и я не прошла 
мимо ни одной «уборочной кам-
пании», а это был тяжёлый труд: 
устраивались соревнования, вы-
ставлялся девиз «Работать весь 
световой день!», условия жизни 
в деревнях также были сложные. 
Молодёжь 60-х  годов, так назы-
ваемые «шестидесятники», с эн-
тузиазмом встречала наступление 
«оттепели». Главный девиз того 
времени звучал так: «Лишь бы не 
было войны». И тяжёлая жизнь, 
и лишения не пугали, ведь было 
с чем сравнить — совсем недавно 
закончилась война.

Институт я окончила с крас-
ным дипломом, профессиональ-
ная жизнь началась с работы 
участковым терапевтом. Отрабо-
тав два года, поступила в аспи-
рантуру при кафедре внутренних 
болезней, возглавляемой проф. 
Е.С. Мясоедовым. Кандидатская 
диссертация была посвящена со-
стоянию лимфоидной ткани при 
ревматизме, защита прошла в 
1972 г., затем я продолжила рабо-
ту на той же кафедре. Моими кол-
легами тогда были В.А. Бобков, 
А.И. Аркина, Л.А. Макарьянц, 
И.И. Телехин, Р.В. Смирнова. В 
эти годы велось строительство но-
вой областной больницы и начала 
развиваться специализированная 
медицинская служба. В 1976 г. пе-
решла на кафедру пропедевтики 
внутренних болезней, где работа-
ла ассистентом, а с 1994 г. — до-
центом (до 2000 г.). Многие годы 
заведующей этой кафедрой была 

проф. Г.В. Николаева; также мне 
посчастливилось работать с опыт-
ными терапевтами, любящими 
своё дело сотрудниками «старой» 
закалки доц. В.В. Силаковой, 
А.А. Никольским, асс. И.А. Ма-
монтовой, И.И. Валовой — все 
они были участниками войны, 
имели огромный жизненный и 
профессиональный опыт. Тогда 
же моими дорогими коллегами 
были и молодые преподавате-
ли Т.И. Рупасова, И.В. Уткин, 
Е.И. Вернидуб, И.В. Карманова. 
Оглядываясь назад, вижу, что 
мною пройдена большая тера-
певтическая школа. Я училась, 
работала и общалась с самыми 
лучшими людьми, мастерами 
своего дела, преданными науке, 
любящими стоический труд пе-
дагога. Надо сказать, что мне не 
было стыдно за своих учеников. 
Многие из них также стали пре-
подавателями нашей академии.

Сложился широкий круг на-
учных интересов. После ревма-
тологии и иммунологии стала 
работать по научной проблеме 
кафедры пропедевтики «Хирур-
гия и терапия органов гастро-
гепатопанкреатодуоденальной  
системы» (совместно с кафедрой 
общей хирургии). С середины 
80-х годов заведующий кафе-
дрой доц. А.А. Никольский соз-
дал научное направление по при-
менению автоматизированных 
методов диагностики заболева-
ний внутренних органов. Тогда 
же проводились хоздоговорные 
работы по внедрению системы 
АСКОРС (автоматизированная 
система комплексной оценки 
факторов риска) на предприятиях 
города — я была их ответствен-
ным исполнителем. С приходом 
на кафедру проф. З.К. Трушин-
ского продолжились научные 
исследования по рискометрии, 
была опробована система ЭДИ-
ФАР (экспертный диалог факто-
ров риска) на студентах нашего 
института, стали проводиться 
исследования по патологии сер-
дечно-сосудистой системы, ги-
пертонической болезни. 

В 2000 г. я перешла на кафе-
дру терапии факультета дополни-
тельного и последипломного об-
разования ИвГМА, где работала 
с интернами и врачами города и 
области, а с 2006 г. работаю до-
центом кафедры госпитальной 
терапии. Со мной вместе рабо-
тают мои бывшие ученики и мои 
уважаемые, дорогие, бесценные 
коллеги…

Дорогая Ольга Николаевна! 
Спасибо Вам за тепло написан-
ные строки! Это не только Ваша 
биография, это — биография це-
лого поколения врачей, заслужи-
вающих уважения и почёта! Без 
преувеличения можем сказать, 
что не только кафедра госпи-
тальной терапии, а весь коллек-
тив Ивановской государственной 
медицинской академии сердечно 
поздравляют Вас с Юбилеем! 
Позитивный взгляд на мир, по-
разительная трудоспособность 
и вечная молодость — это о Вас! 
Желаем Вам крепкого (фронто-
вой закалки!) здоровья, творче-
ских побед, удачи! Окружайте 
нас своей добротой, дарите нам 
своё тепло и оптимизм ещё мно-
го-много лет! 

Коллектив кафедры  
госпитальной терапии.

Добрая традиция
Празднование Дня защиты детей (1 июня) стало доброй традицией в нашей академии. В этом 

году профкомом ИвГМА на кафедре гуманитарных наук была организована выставка рисунков 
и поделок, в которой приняли участие более 50 творчески одарённых детей сотрудников вуза в 
возрасте от 3 до 16 лет. Всем участникам выставки, а также детям — отличникам учёбы были 
вручены подарки — наборы для творчества и книги. А 4 июня в кинотеатре «Искра» для детей и 
их семей профкомом был организован просмотр мультфильма «Мадагаскар-2», приуроченный к 
этому празднику. Все дети получили сладкие подарки, а также, смеем надеяться, массу хороших 
впечатлений и положительных эмоций.

Профком ИвГМА.

Быстро бежит время, отправляя в историю то, что вчера было ещё в наших ближайших пла-
нах. Вот так и с интеллектуальной игрой, которая, как оказалось, в нынешнем году была десятой.  
30 марта в аудитории № 5 был дан старт состязанию ума и знаний, которое должно было опреде-
лить способность студентов к коллективному творчеству. 

До встречи в будущем!

Шесть команд с такими названиями, как «Люди-
X», «70 оборотов», «Кардиогенный шок», «Врачеб-
ники», «Трио» и «Без пяти двенадцать», включи-
лись в интеллектуальный марафон. По традиции, 
первым было представление команд. Вот когда в 
полной мере проявилась фантазия студентов! Всем 
были предложены фотопрезентации, в которых 
легко угадывались весёлая жизнь и быт современ-
ного студенчества, обременяемые лишь учебными 
проблемами. Были и «в живую» исполненные ори-
гинальные произведения. Этот этап игры прошёл 
живо, оставив во всех ощущение настоящего празд-
ника. По его результатам, первыми к цели стать 
победителями игры приблизились трое юношей из 
команды «Трио», вторыми — команда «70 оборо-
тов». А затем, почти до самого конца игры в лиде-
рах были студенты, девиз которых звучал так: «В 
наших венах течёт ток, мы — кардиогенный шок!». 
Они лучше всех дали трактовку своеобразному ме-
дицинскому алфавиту, разобрались в пропедевтиче-
ских «заморочках», а, прослушав познавательную 
информацию об отдельных личностях, оставивших 
свой след в истории, отгадали, о ком идёт речь. 

Последняя часть конкурсной программы называ-
лась «Обо всём понемногу». Например, знали ли вы, 
длина какого органа у большинства людей на протя-
жении всей жизни увеличивается, в том числе и под 
влиянием тестостерона? Оказывается, длина носа. 
Или, знали ли вы, что глазные яблоки у абсолютно-
го большинства взрослых людей имеют одинаковые 
размеры?.. И таких вопросов было немало. 

Руку на пульсе игры неизменно держал доцент 
кафедры детских болезней лечебного факультета 
Г.Л. Лавров, которому можно присвоить звание «за-
служенного интеллектуала академии». Как всегда, 
великолепным был ведущий игры студент 5 курса 
Михаил Клюкин — тонкий ценитель знаний и юмо-
ра. Именно этим людям мы должны быть благодар-
ны за хорошее настроение, царившее на игре. Бла-
годаря их умению удерживать внимание зрителей и 
участников на должном уровне данное мероприятие 
не оставило равнодушным никого.

Отрадно, что в работе беспристрастной счётной 

комиссии впервые принял участие студент 5 курса 
стоматологического факультета А. Епифанов.

Что продемонстрировала проведённая интел-
лектуальная игра? Во-первых, доброе отношение 
студентов к событию. Никто и никого насильно 
не заставлял участвовать в групповом конкурсе. 
Студенты объединились вместе для того, чтобы от-
стаивать звание лучшей группы на курсе, а это и 
престижно, и почётно. Во-вторых, игра показала, 
что в вузе немало неравнодушной и талантливой 
молодёжи, готовой откликнуться на те или иные 
наши призывы совершать нужные дела, способной 
фонтанировать идеями. В-третьих, нам следует и 
впредь использовать те формы учебно-воспита-
тельной работы, которые направлены на выявление 
лидеров — молодых людей, готовых повести за со-
бой, обладающих организаторскими и творческими 
способностями… Можно и дальше продолжать эту 
тему, но ограничимся сказанным.   

Игра закончена, призёры определены, казалось 
бы, можно ставить точку. Однако игра постави-
ла перед нами новые задачи, а это означает, что 
мы должны готовиться к очередной встрече с ин-
теллектуалами. Что ж, до новой встречи, дорогие 
студенты! До встречи в будущем!

В. Чемоданов.
Фото М. Ошарина.

ваша книжнаЯ полка

В 2011 г. в издательстве «Иваново» вышла в свет книга Надежды Котоминой «НАША КО-
ЛЕЯ. Дела и судьбы выпускников ИГМИ 1961 года». В ней представлены уникальные матери-
алы, которые с 1981 г. собирала, обрабатывала и наконец оформила в сборник врач-энтузиаст 
Н.М. Котомина при участии Е.Л. Перской, Е.П. Щенникова и других однокурсников — выпуск-
ников ИГМИ 1961 г. (Справка: Надежда Михайловна Котомина окончила лечебный факультет; 
по распределению три года работала участковым врачом в Бурятии, 34 года — цеховым терапев-
том Ивановского мебельного комбината; терапевт высшей категории, отличник здравоохране-
ния РФ.) 

Автор сумела создать целостную картину жизни и работы одного из послевоенных поколений 
врачей, показала цену этой профессии, экономический эффект для государства от так называе-
мой «непроизводственной», а по сути – самой что ни на есть производственной сферы деятель-
ности, акцентируя внимание на том, как должен врач относиться к своей профессии. 

Книга документальна и художественна одновременно. Несмотря на то, что в ней много кон-
кретики, цифр, читается она на одном дыхании, часто — со слезами на глазах… 

Из отзывов о книге:
— …Это живая книга о пути, пройденном нашим поколением по нашей колее, где высшим смыслом 

была человеческая жизнь. Она уникальна и выстроена только на подлинных фактах…(Е.Л. Перская, канд. 
мед. наук, профессор РАЕН, ветеран ИвГМА).

— …Многие из героев книги не совершили, на первый взгляд, ярких подвигов, но на таких людях и 
держится наша медицина. Каждый врач обязательно проходит через победы и поражения, которые остав-
ляют глубокие рубцы на сердце и в памяти… (Г.А. Ратманова, доцент каф. поликл. педиатрии ФДППО, 
председатель оргкомитета по встрече выпускников 1969 г.).

— …Это книга, которую можно читать и перечитывать бесконечно. Это энциклопедия курса. Действи-
тельно, как мало мы знали друг о друге и теперь можем открыть книгу и прочитать о том, что душе угодно 
(Г.И. Орлова (Блинкова), выпускница ИГМИ 1961 г.). 

— …Книгу я читаю, как Библию. Все фотографии, даже самые маленькие, рассматриваю через лупу… 
(Л.В. Павлова (Смирнова), выпускница ИГМИ 1961 г.).

— Книга летописца и хроникёра Надежды Котоминой «Наша колея» заканчивается так: «Слова уле-
тают, написанное остаётся». Вехи жизни, узоры и пересечения судеб Солнечного курса студентов, родив-
шихся под сенью Alma Mater в 1955 году, не исчезнут, не угаснут. Их, героев этой книги, увековечила как 
символ и индикатор эпохи середины 20 века в своём историческом уникальном опусе автор. Это — «ду-
шой исполненный полёт» (А.С. Пушкин). Книга актуальна, современна, поучительна и интересна не толь-
ко для врачей и студентов-медиков, но и просто для пытливого ума любого широко и глубоко мыслящего 
человека… Книга Надежды Котоминой — оригинальное научное исследование, которое, безусловно, вой-
дёт в исторические анналы ИвГМА и станет музейным раритетом. С другой стороны, это дань памяти 
молодости, верности и любви своему Солнечному студенческому курсу, доказавшему «Сей мир нам по 
плечу!»…

Надежде Котоминой усердно помогали издатели книги. Они расстарались: изысканно скромное 
оформление обложки книги, убористая гарнитура шрифта блока книги, обширный иллюстративный фото-
материал, разумно подобранный и удачно размещённый… Форзац книги — просто застывшая музыка, за-
печатлённая на вечность. Глаза в глаза смотрит целый курс ИГМИ поколения врачей-шестидесятников 
другому молодому незнакомому племени — будущим читателям книги (В.С. Авдеева, доцент курса имму-
нологии ИвГМА).

— …Считаю, что книга Н. Котоминой «Наша колея» будет полезна как студентам, так и преподавате-
лям медицинских вузов. Она может быть использована на курсе истории медицины как учебное пособие 
по разделу «Развитие отечественной медицины в новейшее время» (О.В. Тюрина, профессор каф. общ. 
здоровья и здравоохранения, мед. информатики и истории медицины, д-р мед. наук).

Поздравляем автора и её замечательных помощников с творческой победой! Желаем новых 
успехов!

P.S. Книгу Н. Котоминой «Наша колея» можно приобрести (цена — 400 руб.) или взять почитать 
в библиотеке ИвГМА.

«Душой исполненный полёт»

Коллектив кафедры биологической химии от всей души поздравляет заведующего кафедрой 
доцента Ирину Константиновну ТОМИЛОВУ с успешной защитой докторской диссертации, со-
стоявшейся 30 мая с.г. в городе Москве, и желает ей дальнейших творческих успехов в профес-
сиональной деятельности, реализации самых смелых планов, талантливых учеников, семейного 
благополучия, а главное – крепкого здоровья! 

С блестящей защитой!


